



El ministro de la Guerra acerca de la insurrección carlista en Cataluña. Se entró en la orden del día, procediéndose al sorteo de secciones. Y se levantó la sesión. Bran las cuatro.

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

MADRID, 16 DE ENERO DE 1873.

LABERINTO.

Decididamente el duque de la Torre se ha propuesto causar la desesperación de los conservadores inflamables. Después de haberlos tenido un par de días en incertidumbre y dejar que cada uno discurriese como fuera más de su gusto acerca de su visita a palacio, ayer permitió que se esparcieran noticias hábilmente desconsoladoras para los susodichos inflamables.

Ayer, en efecto, se contaba con pelos y señales la conversación que medió el lunes entre D. Amadeo y el duque de la Torre. Decíase que D. Amadeo empezó por preguntar al duque qué le parecía el estado de las cosas públicas, pregunta que fué contestada con toda la amplitud que es posible en el espacio de unos veinte minutos en que el duque usó de la palabra. Oyóse D. Amadeo con sapientísimo silencio, y cuando su visitante esperaba que le hiciera alguna observación, se encontró sorprendido con el paso repentino a otra conversación de muy distinta índole.

Don Amadeo dijo al general Serrano, que estando doña María Victoria próxima á salir de su embarazo, era preciso pensar en el bautizo; que querían ser padrinos los reyes de Portugal, y que deseaba saber si la duquesa de la Torre tendría inconveniente en ser madrina en representación de doña Pia. El duque manifestó que no podía contestar en el acto, porque quien debía resolver era su señora. Quedó en dar contestación, y con esto terminó la visita.

Anteayer decía La Correspondencia con aire misterioso, que ayer día hoy debía ir de nuevo á palacio el general Serrano para contestar á una pregunta que se le había dirigido; anoche el mismo periódico decía que ayer había estado D. Amadeo de cacería, y que por esta razón y alguna otra, el duque de la Torre no había podido ir á dar la contestación que se esperaba de él. «Hay, sin embargo, añade el diario noticiero, quien cree que la contestación estará ya dada á estas horas, no sabemos si indirectamente. Al menos así se aseguraba entre algunos conservadores.»

No sabemos positivamente que el duque de la Torre, en persona ó de otro modo, haya dado la contestación apetecida; mas ayer por la tarde era noticia corriente que la duquesa de la Torre no podía aceptar la honra que se le quería dispensar, porque el estado delicado de salud en que se encuentra, no le permite vestirse de óbito ni asistir á ceremonias tan largas como la del bautizo, con sus antecedentes y consiguientes.

Sea como quiera, á nadie parece que deba quedarle duda de que la duquesa de la Torre no acepta el madrinazgo y para este caso está, según se dice, acordado que la sustituya la señora del embajador de Portugal, el cual representará á su rey.

Más como no podía menos de darse al ofrecimiento del madrinazgo una significación eminentemente política, radicales y conservadores han visto en la contestación dada ó que se va á dar por la duquesa de la Torre un dato importantísimo para apreciar la actitud política del duque.

Los inflamables se desesperan al ver la dureza del general Serrano; y los más templados, bien para evitar un rompimiento completo entre los inflamables y los discolors; bien porque en realidad lo que dicen es la expresión de las opiniones del duque, han echado á volar la especie de que éste exigía para su reconciliación con la corte, que se renunciara al proyecto relativo á Puerto-Rico. Así lo ha oído asegurar La Correspondencia, pero no responde de la exactitud de la noticia. Indúcenos á creer que esta tiene algún fundamento, la lectura de unos párrafos de La Epoca, en que el diario alfonso indica la verdadera causa de la negativa de la duquesa de la Torre á aceptar la representación de la reina de Portugal en el bautizo. Ha oído decir La Epoca á algunos ministeriales, que la duquesa cree que su esposo debió tener poderosas razones para venir á Madrid desde la Granja y no asistir, sin embargo, al convite de Palacio; de estas razones no puede entenderse la camarera mayor honoraria, y sólo en un caso, siendo como es americana y muy entusiasta por la gloria de su país, podría aceptar el honor de presentarse en Palacio para el desempeño de su honorífico cargo: ese caso sería el de un cambio de política que calmara las justas alarmas de sus compatriotas, que les llevara una esperanza que les permitiera no ver en inminente peligro la integridad de la patria.

Sea de esto lo que quiera, parecemos que entre los periódicos conservadores de la revolución, el que ha apreciado con más juicio las consecuencias inmediatas de la visita del general Serrano á Palacio, ha sido La Política. Publica este periódico un artículo sobre el

acontecimiento que ha llamado y está llamando la atención y empieza diciendo que hemos llegado á la época de la confusión, á una segunda Babel donde nadie se entiende, ni hay siquiera indicios de que se pueda entender. En concepto de La Política, el llamamiento á palacio del duque de la Torre ha sido la señal para que públicamente se manifieste el desconcierto en que se encuentran todos los partidos revolucionarios.

Tiene razón el diario montpensierista. El desconcierto y la confusión se han puesto en evidencia. Ahora han podido ver hasta los que más alta idea tienen de la entereza y de la perseverancia de ciertas gentes, que esas cualidades no resisten por lo general á la más leve tentación del poder. Ahora han podido ver que hay conservadores muy ciegos y otros que teniendo buena vista para distinguir el abismo que se abría á sus pies el día en que fueran poder, hacen como si no lo vieran, porque lo posponen todo al afán de disfrutar siquiera un minuto el placer del mando.

Pero si los conservadores no se entienden y hay unos que quieren sostener á todo trance la intransigencia con D. Amadeo, mientras otros, por el contrario, aprovechan todas las ocasiones que se les presentan de expresar su dinastismo, y otros están dispuestos, lo mismo á ser dinásticos que antidinásticos, ¿qué diremos de los radicales?

Los radicales andan como atortolados sin saber si han de alegrarse ó entristecerse por el llamamiento del duque de la Torre; quieren unos llevar adelante á raja tabla las reformas ultramarinas, mientras otros desean transigir. Hace poco, la mayor parte de ellos amenazaban tragarse al mundo el día que se tratara de hacerles salir del poder; hoy son pocos los que hablan en este sentido, y es evidente que no es la prudencia lo que induce á callar á los más. ¿Qué laberinto! ¿Qué confusión!

La Política cree que solo hay buen criterio en palacio. «Gastado un partido, dice, se le arrima un puntapié, y se llama otro partido para vivir con él hasta que sea necesario ó convenga arrimarle otro puntapié. Allí se hace el negocio propio á costa del negocio de los demás. Esto es lo que se llama entenderlo. ¡Honor á Dragonetti, aprovechado discípulo del gran Cavour, introductor entre nosotros de la política florentina! ¡Y qué pigmeos deben parecerse los más perspicaces hombres de Estado de la inocente y rampolona escuela española!»

El sistema Dragonetti podrá ser bueno para vivir algunos meses; pero estos ya han pasado; la cuerda está ya desgastadísima, y es de todo punto imposible seguir el sistema de tira y afloja. ¿Por dónde saldrá del paso la dinastía? ¡Ah! Tiene un camino muy espedito, en el que le acompañarían sin duda los plácemes de todos los españoles.

Una retirada oportuna es á veces la mejor victoria.

SUBLEVACION CARLISTA.

Escasas de noticias están los periódicos de anoche. La Correspondencia anuncia que la línea férrea de Bilbao está interceptada en el kilómetro 186, y que con objeto de reparar la vía de Alsásua á Pamplona, que ha sido cortada por los carlistas, ha salido desde Otrarte un tren especial con tropas para que auxilien los trabajos.

El mismo periódico confirma la entrada de los carlistas en Tremp, de donde dice que se llevaron 3,000 duros, y niega que se haya levantado una partida en la provincia de Orense; pero añade que hay gran agitación y se teme que no tarden mucho los carlistas en lanzarse al campo.

El capitán general de Valencia estaba anteayer tarde en Banasal, y de un día á otro se dirigirá á Castellón para activar la organización de voluntarios y establecer un hospital en Chert. El de las Vascongadas ha salido para Maestu al frente de una columna. Del Sr. Moriones no se dice sino que ha salido un empleado del ministerio de la Guerra con pliegos reservados para él.

La Gaceta nos dice que no ha ocurrido nada extraordinario en las últimas veinticuatro horas.

No es mala señal para los carlistas, aunque la verdad es que no hay que alarmarse mucho cuando la Gaceta viene derrotando y haciendo muertos, heridos y prisioneros á su antojo. Ya se ve, si no, lo sucedido en Peñarroya, donde á pesar de la Gaceta, Cuncala y Ferrer fueron vencedores.

También se va sabiendo que eran grandemente exageradas las noticias del diario oficial, relativas á la derrota y completa dispersión de las fuerzas de Goiriena. El Imparcial decía ayer que está guerrillero, después de su dispersión y derrota, estaba con 200 hombres á sus órdenes, cifra mayor que la que antes del combate tenía la partida. Hoy El Universal, periódico también oficioso, dice que Goiriena está en Orequeta con 300 hombres. Este crecimiento de las fuerzas de Goiriena da á entender que las cosas no han pasado como la Gaceta dijo.

A La Esperanza le escriben de Bilbao, con fecha 14, dándole noticias de los encuentros de que habló el diario oficial. La carta dice entre otras cosas:

«Goiriena supo á media noche en Guernica, por diferentes confidentes, el movimiento estratégico de las tropas de Bilbao, y mandó una avanzada al alto sobre Zugastia, con el encargo de que, al pasar los coches con la tropa, les cortasen el alto, y si no detuvieran la marcha ó no retrocedían, disparasen sobre ellos, y colocó vigías en la torre de Luns con orden de que disparasen como aviso si disparaban los de Zugastia. A las cuatro de la madrugada se oyeron los tiros de uno y otro punto, y Goiriena, con unos 200 hombres, emprendió la marcha hacia Larrazaga. En Arcebalaga se encontró con

los peseteros que habían subido por Erleches, y comenzó el tiroteo, con gran ventaja de los carlistas, que los hicieron retirar precipitadamente hasta Andramari. La reserva de los fuerales tocó retirada, y los carlistas dejaron la persecución y continuaron la marcha, sabiendo que los peseteros fuerales de la diputación serían reformados con los carabineros y civiles que en coches habían avanzado á Guernica.

Esta acción duró media hora, entrecacho y nueve de la mañana, y los carlistas no tuvieron más pérdidas que dos heridos. En su marcha no han podido encontrarse nuevamente con sus enemigos, porque no los había por aquella parte. ¿A dónde, pues, han podido los saboyanos matar esos carlistas y coger esos prisioneros y esos efectos?

Se dice que de una á dos de la tarde llegará Ansótegui á Bilbao con toda su fuerza. Llegará y traerá presos, y armas, y cuanto quieran. pero la verdad será la verdad.

La carta anada que los vijeros que perdieron sus rebojes en Elgueta, los han recuperado, pues fueron entregados el 13 al gobernador de la provincia. Goiriena cumplió su palabra. ¿Suocede lo mismo con lo incautado por los liberales?

«Qué queda de los supuestos robos y secuestros cometidos por la partida de Goiriena? Lo único que resultó cierto se hizo sin saberlo Goiriena, quien inmediatamente ha remediado el daño causado por algunos individuos de su partida, á los cuales debe haber arrojado ya de las filas carlistas.

La partida carlista que se decía mandada por el Cura Santa Cruz, no está sino á las órdenes de un antiguo guerrillero llamado Zoroeta, aunque le acompaña aquel eclesiástico.

Parece que la muerte del alcalde de Anoeta reconoce causa grave; y según noticias de que se hace cargo La Regeneración, también los asesinatos de Tolosa los cometieron los mismos voluntarios de la libertad, á despecho del oficial que mandaba, quien rompió el sable á cintarazos por salvar á los presos; y no pudiendo conseguir, ha renunciado á pertenecer á aquella heroica milicia.

La Reconquista dice que Goiriena ha desarmado á los voluntarios de Marquina y otros puntos, y que en Riaño (Leon) se ha presentado una partida que se ha llevado los fondos públicos.

El mismo periódico tiene por menores de lo ocurrido en Olite, en donde se presentaron el domingo á las once de la noche Rada y Mendoza con 250 hombres y algunos caballos, dejando otros 200 hombres en las inmediaciones de Tafalla. Los carlistas fueron muy obsequiados, y se llevaron 40,910 rs. de contribución y redención de quintos, marchándose á las tres y media de la mañana, despedidos cariñosamente por un numeroso gentío. Una compañía de tropa que da guarnición á Olite se encerró en la estación y no hostilizó ni fué hostilizada.

El Universal dice que la partida Rada tiene 350 plazas.

Entre las noticias que publica El Imparcial, las hay de varios encuentros de que no ha dicho nada la Gaceta. Esta consideración basta para creer que esos encuentros no les ha ido muy bien á las tropas.

Dice el diario ministerial:

«Cuncala ha sido nuevamente batido cerca de Cati por el batallón cazadores de las Navas. Aun no se tienen detalles.

«El tren-correo tuvo ayer que detenerse en Otrarte, efecto de haber inutilizado la vía férrea los carlistas.

Después de recomponerse se puso en marcha el tren, y al llegar al túnel de Oazarra, una partida carlista, mandada por un Cura cuyo nombre se ignora, hizo fuego sobre la máquina exploradora, resultando heridos un oficial y un soldado del regimiento de Luñana.

El coronel del mismo, que con dos compañías del mencionado regimiento iba en el tren, se apeó, sosteniendo un nutrido fuego contra los carlistas, que se dispersaron por completo, quedando en poder de las tropas un muerto y varios heridos.

«El 11 al medio día se oyeron en Tafalla algunos disparos de cañón, cuyas detonaciones parecían venir de la parte de Pamplona. En la ciudad se creía que dicha plaza saludaba la entrada del general en jefe; pero nosotros no podemos dar al hecho esta interpretación, por cuanto el general Moriones no ha tocado en Pamplona.

«Las facciones que vagan por Navarra, con la activa persecución que sufren del general Primo de Rivera, se han internado en Alava, situándose en Ullivarri.

«Teniendo en cuenta las circunstancias por que atraviesa el distrito de las Vascongadas, se ha aplazado hasta nueva orden la revista de inspección de armamento del cuerpo de artillería.

«Los voluntarios de Benavente (Zamora) se han ofrecido á movilizarse dentro de la provincia, si se consideran necesarios sus servicios. Así le participa el alcalde por conducto del gobernador civil.

«El general en jefe del ejército del Norte, señor Moriones, publicó ayer un bando concediendo indulto á todos los carlistas que solo por el delito de rebelión se presentan á las autoridades militares, dentro de un plazo de ocho días á contar desde ayer.

«En Irún se presentó ayer una partida carlista pretendiendo se le unieran todos los mozos que trabajan en las minas de San Narciso.

«Fuerzas de carabineros y de voluntarios de dicho punto salieron en su persecución.

«Según carta que tenemos á la vista, Rada dispone de unos 300 á 400 hombres, todos armados, aunque pocos con carabinas ó fusiles medianamente servibles.

«Ayer fué detenida en Azpeitia una caja que contenía 17 revólvers de reglamento, con destino al cabecilla carlista Santa Cruz.

«Los cabecillas Rada y Mendoza, con 15 caballos y 130 infantes, á los que se había unido don José Begarda, entraron ayer en el pueblo de San Martín de Uñux, quemando los libros del registro civil.

«El cabecilla carlista Iriarte, con 50 hombres, inutilizó ayer en Iriarte el pontón del cambo de hierro, prendiendo fuego después á la caseta del guarda-vía.

«La facción Ferrer era anteayer seguida muy de cerca por la columna del brigadier Villacampa.

«El capitán general de Valencia, Sr. Velarde, está encargado de perseguir sin descanso el grueso de las facciones del Maestrazgo, que lo componen las partidas de Polo y Cuncala.

«Tan pronto como termine las operaciones

que ha emprendido el general Velarde y combine los movimientos de las columnas, retrocederá á Castellón ó á Alcañiz de Chisvert, con objeto de activar la organización de los cuerpos de voluntarios.

«En Chert, provincia de Castellón, se va á establecer un hospital militar, pues en un trayecto de 22 leguas no existe asilo alguno destinado á dicho objeto.

«El cabecilla Rada, en vista de que el ayuntamiento de Tafalla no le ha remitido el día 12 el importe del cuarto trimestre de contribución, le ha oficiado de nuevo, manifestándole que cada uno de sus individuos ha incurrido en la multa de 1,000 rs. con que le había conminado, y exige ahora el importe de un año de contribución. Anuncia además que considerará recargada dicha suma con un 10 por 100 por cada 24 horas que se retarde la entrega, á partir del plazo nuevamente señalado, y dice que si no se cumplen sus órdenes, á hacer él mismo la plaza Nueva de dicha ciudad, á traer que sean ras, etadas.

«El domingo fueron entregados 100 fusiles á los voluntarios de Riudoms.

«El lunes llegó á Tarragona el vapor Lepanto, conduciendo armas con destino á Reus, Tortosa y otros pueblos que las tienen solicitadas.

También es de El Imparcial la siguiente noticia:

«En el encuentro que tuvo lugar ayer entre las fuerzas del ejército y las facciones de Calero y Hervás, en el sitio conocido por Setecientos (Ciudad-Real), resultaron muertos ambos cabecillas y tres individuos más.

«Qué encuentro ha sido este? ¿Cómo han sido muertos dos cabecillas que no sabíamos estuviesen en campaña? Esperamos noticias de nuestros correspondientes.

Confiesa el Diario de Barcelona que cuantas cartas y noticias ha recibido, desmienten terminantemente la muerte del general Castell. Al mismo tiempo, una carta de Vich del 10 asegura que en los alrededores de aquella población estaba dicho jefe unido á los Sres. Tristany, Galcerán, Camps y Cadiraire.

El mismo periódico ha recibido un Manifiesto del general Saballs impreso en estos días, y cuyos puntos principales resume del siguiente modo: «Razon de nuestro alzamiento: lo que hemos hecho: lo que hemos de hacer: exposición de hechos refutando los pomposos partes del Gobierno.»

Añade el Diario que en Gerona había el día 11 tres columnas, por lo cual estaban muy disgustados los vecinos, hartos de alojamiento. Las columnas de Serrano y Cabrinety habían hecho algunas excursiones para recoger quintos y custodiar convoyes; una de ellas tuvo el encuentro con Frigola, en que este bravo jefe carlista fué muerto por cinco balazos, al tiempo de montar á caballo. Corrió el rumor de que Saballs estaba destinado á la provincia de Barcelona, sustituyéndole en la de Gerona el brigadier Hugué. Otra carta del 12, del mismo punto, fija en 3,500 soldados los que el Gobierno de Madrid tiene en aquella ciudad. Se decía que Hugué estaba en la parte de Camprodon para proteger la entrada de varios jefes de los que hicieron la campaña de los siete años, y tal vez la del infante. Junto á Olet se ha presentado una partida que pidió 900 raciones en las Presas.

«Leemos en La Convicción de Barcelona:

«Esta mañana gritaban á más y mejor, por esas calles, los chicos que venden La Independencia: «La última hora con la muerte del cabecilla Saballs.»

Como creíamos, en la última hora no se decía una palabra referente á ello y si únicamente en la sección de sucesos carlistas había un párrafo escrito por el correspondiente que en Liado tiene La Lucha de Gerona, párrafo que dice:

«Me oíen en este mismo momento que el muy celebre Saballa ha muerto, herido de una bala que le atravesó el corazón el 25 en Olet, en la escaramuza que tuvo con el bizarro Cabrinety, y aseguran está enterrado en San Sebastián de Bas. Lo vendo como me lo dicen, y si es verdad (R. I. P.) amen. Yo creo otra cosa que por ahora me está vedado descubrir. El tiempo lo aclarará todo.»

Como se ve, muchas suposiciones, mas nada cierto. A nosotros nos indica únicamente la última referencia de La Lucha que el colega conoce los manejos que algunos liberales tratan de poner en práctica para deshacerse de quienes les estorban. Sin embargo, diremos al colega (y que aproveche á quien correspondá) que, según nos aseguran, Saballs muy vivo, está prevenido, como todos los demás jefes.

«El singular empeño de dar por muertos á los jefes carlistas antes de que les haya llegado la hora. Un periódico republicano se extraña también de ello, y acoge, por eso, con cierta desconfianza la noticia de haber muerto el joven jefe Sr. Miret, á consecuencia de una pulmonía.

«Los liberales de Olet prosiguen con empeño la tarea de fortificar dicho pueblo: han formado una junta de defensa encargada de todo lo concerniente á dicho propósito, y se había acordado un reparto de 170,000 rs. con el mismo objeto. Si los carlistas hubieran entrado, quizá se hubieran contentado con menor suma.

«Recibimos varias cartas dándonos cuenta del ataque de Tremp, que, según dicen también los periódicos liberales de Cataluña, ha sido uno de los hechos más gloriosos y brillantes de la actual campaña carlista.

«El ataque fué violento y encarnizado, defendiéndose los 200 voluntarios de la libertad desde sus fortificaciones y parapetos; pero los valientes Nasarre y Camats, á la cabeza de sus bravos carlistas, combatían impávidos sufriendo un fuego horroroso, y gritando: ¡adelante! ¡adelante! La población fué tomada por asalto, teniendo los carlistas que incendiar sus puertas y algunas casas para abrir brecha.

«Los liberales se replegaron, defendiéndose en las casas, y especialmente en la iglesia y en la torre; pero al fin tuvieron que capitular ante la enérgica decisión de los denonados Nasarre y Camats.

«Todas las correspondencias, liberales y carlistas, convienen en que los soldados de la legitimidad pelearon con sin igual bravura, diciendo un correspondal de un diario de Reus que parecían fieras.

«Dueños de la villa, los carlistas recogieron muchas armas y municiones, y unos cuatro mil duros de contribución. El suceso ha animado grandemente á los carlistas de la provincia de Lérida, y de esperar es que el levantamiento tome grandes proporciones. Na-

sarra inspira gran confianza, por su pericia y valor.

«Los carlistas, según las mismas correspondencias liberales, no tuvieron más que cinco ó seis muertos y 10 ó 12 heridos: las pérdidas de los voluntarios son menores, porque combatían resguardados.

«La Iberia publica una carta de Tremp, que conviene con lo que nos dicen nuestros correspondientes, respecto al generoso comportamiento de los carlistas después del combate. Dice entre otras cosas:

«Después de más de tres horas de un nutrido fuego, entraron los carlistas en esta villa, en número de 900, mandados por Nasarre, Camats y Capdevila. Tomada la población por asalto, mientras ardía una casa que incendiaron para franquear la entrada por una puerta de ella que comunicaba los arrabales con el resto del pueblo, debíamos temer lamentables escenas de sangre y destrucción. Pero felizmente ni esto sucedió, ni los vencedores se ensañaron con los vencidos.

«Muchos voluntarios se habían hecho fuertes en el campanario; pero amenazados de muerte (entre las llamas, se rindió bajo el pacto de que no se les molestara. No pudo negarse que tuvieron valor. De ellos hubo dos heridos en la acción y otro que ha muerto después de terminada. Los carlistas, según se dice, tuvieron 5 muertos y 10 ó 12 heridos.

«Algunos excesos particulares se cuentan, y deben ser ciertos, cuando en un pueblo inmediatamente celebraron consejo los jefes y sentenciaron á ser fusilados á dos voluntarios, con la circunstancia de ejecutarse aquí la condena; mas esta población, siempre noble, intercedió en masa por ellos, especialmente los perjudicados, que consiguieron suspender la ejecución hasta que regresasen los comisionados que mandaron á los jefes para demandar indulto. Aun no han vuelto, y no se el término que habrán tenido sus buenas intenciones.

«Véase si son nobles y justiceros los carlistas, que tan severos se muestran con aquellos de los suyos que se desmandan aunque sea poseídos todavía del furor de la lucha. Si procedieran así los jefes amadeístas, no tendrían los pueblos que llorar las desgracias que causa la soldadesca después de los combates.

«Nos escriben del Maestrazgo, que el día 10 de Enero se presentó Mariano Bas con 30 carlistas bien armados, en San Vicente; y que en Cortes de Arenoso estaba otra partida de 90 hombres.

«Las Provincias, de Valencia, después de hablar del combate de Peñarroya, dice:

«El mismo día el cabecilla Polo, que se mantiene con su partida en el sito Maestrazgo, se hallaba con 110 hombres en la Balma, término de Zurita, último pueblo de la provincia de Castellón, de regreso de Aguaviva y Parras, poblaciones de Aragón. Polo tenía su gente dividida en dos grupos y poseñonada de las dos eminencias que se levantan para dar paso al barranco que sirve de camino. Allí fué hallado por una columna de guardia civil, que lo atacó, y con la que sostuvo un tiroteo de tres horas, resultando un herido de cada parte. La facción se retiró al fin, y al siguiente día se hallaba en Cinctorres.

«En Castellón se discutía con calor el domingo estas contradictorias noticias respecto á la derrota de Cuncala; pero mientras se negaba ó afirmaba la versión oficial del combate de Peñarroya, llegaba la nueva de haber entrado el día anterior en Borriol, pueblo inmediato á aquella capital, una partida carlista fuerte de unos 150 hombres. No había seguridad en quién fuese el jefe, dudándose si la mandaba el Barrero ó el Charelo, que, como digimos, había estado antes en Alzaneta y las Useras. Es lo más probable que fuese este último.»

«El Caballo afirma que la acción entre Polo y una columna de guardia civil, tuvo lugar el día 9, principiando el fuego á las dos de la tarde en los barrancos de Villosres, y concluyendo al anochecer en la ermita de la Balma, á un kilómetro de Zurita. La partida Polo estaba situada en dos montecitos que miran al barranco, y la guardia civil en medio de ambos fuegos. Por dos veces atacó la columna amadeísta, siendo rechazada y obligada á pernoctar á las Parras, con un sargento herido en un muslo y un contuso. Los carlistas se defendían hasta con piedras, sin sufrir pérdida alguna y pernoctaron en Zurita; y en conmemoración de este feliz encuentro tuvieron el día siguiente una gran comida en la fábrica de Felipe de Zurita. Polo, que había ido á recoger algunos voluntarios que querían ingresar en su partida, llegó cuando la acción concluía, mandándola sus segundos Borrás (Desorellat) y Beltran (Palillos).

«Nos escriben de Balagner, fecha 13:

«Tengo el gusto de decir á Vd. que esta país se anima mucho desde el glorioso hecho de armas que han llevado á cabo los dos batallones que manda nuestro bravo comandante general interino, Sr. Nasarre, penetrando, después de una tenaz resistencia, en la importante villa de Tremp. Este hecho de armas gloriosísimo ha infundido gran valor á los nuestros y mucho desaliento á los pocos liberales de este país.

«Se dice también que la misma fuerza ha desarmado á los cipayos de la Poba; si esto es cierto, pocas armas quedarán para ser recogidas de manos de los amadeístas en esta provincia, como se vean las de la tropa, si bien se cuenta con que van desertando bastantes soldados.

«Supongo que otro correspondal, más próximo á las poblaciones de Tremp y Poba, le podrá dar noticias más exactas: lo que sí puedo decirle es que si esta provincia había sido la más débil hasta ahora, por motivos que sería prolijo enumerar, como estos han desaparecido, le aseguro que hará un buen papel y sabrá acreditar la fama de carlista, de que disfruta.»

«Háse dicho que había partidas en la provincia de Murcia. Nosotros no tenemos noticias particulares que nieguen ni confirmen el hecho y hemos leído hoy en El Gobierno lo siguiente:

«En la provincia de Murcia, y muy próximo á la capital, existen algunas facciones, una de las cuales, distante solo una legua de aquella, en el pueblo de Monte Agudo, por ser bastante numerosa no ha sido molestada ni en solo momento por las fuerzas del ejército, que en pequeño número se hallaban en la capital. El jefe de la insurrección en aquella liberal provincia, parece, según acreditadas noticias, hallarse en el pueblo de Moratalla, é intenta un movimiento general desde este pueblo hasta la ciudad de Caravaca, en donde los partidarios del Terso cuentan con bastantes adictos.»

«De Pola de Siero nos escriben que el 14 del corriente se presentó en dicho pueblo una sección de 25 hombres de la partida de Rosas. El pueblo les recibió con un entusiasmo inde-

cible que demuestra el espíritu que reina en el noble Principado de Asturias.

Los voluntarios, armados de fusiles Remington, recandaron una pequeña suma y abandonaron el pueblo, oyendo los plácemes y buenos deseos que les mostraban aquellos vecinos.

Da Tortosa nos escriben lamentándose de las falsedades y exageraciones que los periódicos oficiales acogen siempre que tiene lugar algún encuentro con los carlistas.

El mismo puede decirse del encuentro de Torre del Español, y aun más, pues solo se cruzaron algunos tiros.

Añade el corresponsal que el movimiento crece en el Maestrazgo, donde los jefes no pueden admitir todos los voluntarios que se presentan por falta de armamento, y confirma que los de Cuelca ostentan algunos capotes cogidos á los carabineros batidos en Peñaroya.

Hace grandes elogios del valor de los señores Cuelca y Ferrer.

Las Provincias sigue creyendo, sin embargo, que Cuelca fué vencido; pero dice que mintió la Gaceta, y que noticias posteriores dan solo á los carlistas la pérdida de 12 muertos, por lo que califica de falso el parte del capitán general, que suponía 32 muertos, vistos. Añade después el siguiente pormenor que le dan en una carta de Peñaroya:

«Un grupo de carabineros cerraba la retirada por aquella parte; llegaron los carlistas, que habían forzado la salida del pueblo, y preguntados: «¿quién vive?» contestaron: «carabineros.» Enchados estos, en la oscuridad de la noche, les dejaron acercarse y recibieron una gran descarga, que les mató dos cabos y seis individuos, quedando otro herido. De su armamento y equipo se apoderó la partida. Esta carta nada dice de los tres carabineros prisioneros que menciona la de Morella.»

El Caballero, por parte, dice que la verdad de lo ocurrido es lo siguiente: «Llegó á Peñaroya el Sr. Ferrer, procedente de las Armas del rey, en cuyo punto dispersó una columna de tropa, alojó su gente para descansar, pues era de noche, y colocó 15 guardias á dos kilómetros de la población, sobre los caminos que á ella conducen.

Tres compañías de carabineros y una de guardias civiles que había en un pueblito inmediato, al saber esto, gravados copar allí al Sr. Ferrer con toda su fuerza, se dirigieron á Peñaroya, creyéndola sin ser vistos por los 15 vigías, para forzar á dicho punto sin pisar un palmo de camino (siempre por los bosques y acompañados de guías).

retirado á Cuevas. Los carlistas, no teniendo con quien luchar, se han dirigido hacia el pueblo de Saratella.

En esta acción han tenido los carlistas los heridos, que han caído en poder de las tropas liberales, y estos, cuatró ó seis heridos, uno de ellos la cabeza pasada por una bala.

Esta es la relación que acaba de hacerse una persona incapaz de decir una mentira por nada de este mundo.

Dice un periódico valenciano: «Reparadas las averías causadas por los carlistas en la línea de Castellón á Tortosa, volvió á pasar la locomotora este trayecto el domingo, quedando regularizado el servicio; pero poco duró tanta dicha, pues el tren que salió ayer mañana de Valencia tuvo que detenerse en Torreblanca, entre cuyo punto y Alcalá había sido cortada nuevamente la línea.

Se ha visto estos días por algunos pueblos del río Mijares una partida de 27 hombres, mandada por uno de Villahermosa. El domingo entraron en Puebla de Arenoso, donde se llevaron 300 rs., saliendo inmediatamente en dirección á Rubiales, donde parece les aguardaba el cabecilla Sales.»

En El Caballero leemos: «Anteayer lunes había en Puebla de Arenoso, partido judicial de Viver, una partida carlista, fuerte de 350 hombres bien armados, llevando dos cargas de carabinas de los cañones.»

Ya conocen nuestros lectores el enérgico y hermoso manifiesto de Su Santidad el Papa Pío IX dirigido, á los católicos el día 16 de Junio de 1872, protestando contra la titulada ley de supresión de los institutos religiosos.

Algunos católicos de Italia y otros países han determinado firmar una adhesión á dicho manifiesto, que al propio tiempo que sea un testimonio de la universal reprobación de tan infames leyes, sirva de consuelo al atribulado Pontífice, que abandonado de los reyes y poderosos del mundo, no halla en la tierra más consuelo que el de los fieles, que dan continuas muestras de amor y adhesión á su persona y enseñanzas.

La Asociación de Católicos en España, deseosa de que nuestra patria participe de la honra de llevar este pequeño consuelo al Santo Pontífice, ha circulado una hoja á fin de que en ella pongan su firma las personas que quieran adherirse á esta manifestación europea. En nuestra redacción y en las de los otros periódicos católicos, así como en las librerías de Tejado, Olamendi y Agardó se recogen firmas.

Las personas de fuera de Madrid pueden enviar pliegos con firmas, dirigiéndolos al secretario de la Asociación de Católicos, Cuesta de Santo Domingo, núm. 8, Madrid, advirtiéndole que el tamaño de los pliegos debe ser del ordinario de cartas, y que conviene que los pliegos en que firmen las señoras sean de papel blanco, y el en que firme los hombres de papel amarillo ó de otro color.

estos revolucionarios de moderada apariencia, se distingue como buen leguleyo en esta tarea. A él se deben los mayores agravios sufridos por la religión y por la justicia en estos últimos tiempos; pero él ha sabido presentar estos agravios con menos repugnante desazón que sus compañeros de ministerio; aunque en verdad no ha logrado su objeto de engañar á nadie.

Para arrebatár á las Salesas su monasterio presentó por delante una gran idea, y llamó Palacio de la Justicia al que era objeto del más evidente despojo, é instaló los tribunales en un edificio arrebatado á sus legítimos dueños, y en el que estos hicieron públicas las más justas protestas.

Hoy quiere completar esta obra de hipocresía leguleya con la creación de una Junta llamada de Obras del Palacio de Justicia, encargada de la gestión administrativa y económica y de la alta inspección facultativa de los trabajos que han de consumar el propósito del ministro y acabar de echar á perder el magnífico monumento edificad por nuestros reyes para gloria de Dios y reconocimiento de piadosas mugeres.

Es de sentir que el Gobierno radical gaste el dinero en esta empresa, cuyo objeto puede ser completamente burlado algún día. Pero presumimos que en este nombramiento de juntas supremas habrá un poco de desseo y un mucho de impotencia, porque no es la situación del Tesoro lo más favorable para meterse en estos dibujos. Lo más probable es que los señores designados para formar la junta nacida hoy á la luz del día en la Gaceta, viendo que se pasan días, meses y años sin tener un cuarto de cosa que disponer, abandonen su misión baldía sin darnos un ejemplo de la laboriosidad y dotes que les adornan y de que hoy pretende aprovecharse el señor Montero Rios.

Ha corrido como cosa muy probable el rumor de que la insurrección federal de Andalucía, ya extinguida, contaba con el apoyo de algunos elementos militares estacionados en aquel distrito militar. La sublevación de algunos soldados de caballería, cuyo paradero aun se ignora, los sucesos del cuartel de Caballerías en Córdoba, la larga estancia del Sr. Contreras en algunos pueblos andaluces durante la fugaz rebelión y algunos otros hechos más insignificantes justificaban dicho rumor y al par que la esperanza á los revoltosos, llevaban la inquietud á los cerebros oficiales.

Aquel fuego, así denunciado, parece próximo á reanimarse, según se ve por un sueldo de La Correspondencia de anoche que dice lo siguiente: «Los señores don Juan y don Juan de Zamora, una compañía, pero en vano; y si verso descubierta huyó con unos paisanos que le esperaban á espaldas del cuartel, entre los cuales se dice que se hallaba el republicano intranquilo Sr. Maza y otros.»

¿Querán volver á las andadas los inquietos andaluces? Prosiguen algunos ayuntamientos sin querer comprender lo que exige la justicia y han reconocido muchas diputaciones provinciales en lo tocante á la contribución exigida indebidamente á los Párrocos que no cobran asignación alguna.

Hoy sabemos que el ayuntamiento de Solas (Búrgos) exige al Párroco del mismo pueblo la enorme suma de 546 rs. para gastos provinciales y municipales y por su asignación de Párroco, que no cobra por no haber jurado la Constitución. Ya en el año anterior, en caso análogo, y respondiendo á una consulta del mismo Párroco, respondió la diputación provincial que el ayuntamiento tendría en cuenta los rendimientos del curato. El Párroco probó que estos rendimientos sumaban solo 200 rs. por año, sin que esto ni las razones fáciles de comprender y perfectamente cumplidas que ha presnetado, hayan disuadido al municipio de su arbitraria disposición.

En La Esperanza vemos también una carta del Párroco de San Vicente de la Barga, lamentándose de una cosa semejante y diciendo que le ha sido embargada la capa, por no tener dinero para pagar la injusta contribución que se le ha impuesto.

Hechos semejantes merecen la reprobación de todo hombre honrado, y demuestran el estado á que la revolución y sus satélites han llevado al Clero parroquial, á ese Clero de quien, en odio al Episcopado, se manifiestan los revolucionarios en las columnas de sus periódicos celosos defensores.

ciento de los trescientos gallegos que se dejaron robar por que iban solos.

En el Congreso y en el Senado se pidieron los documentos que han mediado entre el Gobierno de Madrid y el de Washington, con motivo de la cuestión de Cuba. En el primero de estos cuerpos, no entendiendo muy bien la petición el Sr. Montero Rios, se revolvió airado contra el Sr. Suarez Inclán, creyendo que este había pedido los documentos relativos á la venta de la isla de Cuba; con este motivo hubo frases duras y recriminaciones violentas que fueron después retiradas.

El periódico sagastino La Prensa trae su primer fondo lleno de misteriosas noticias y de alarmantes indicaciones, con el propósito, al parecer, de culpar á ciertos elementos políticos de hallarse dispuestos á rebelarse contra lo que se llama en el lenguaje parlamentario «uso de la régia prerogativa.»

Poniendo por delante el consabido se dice, consignaba La Prensa que ha tenido lugar una reunión secreta de cimbreros y republicanos benevolos, donde se trató de lanzarse á las calles y levantar barricadas el día en que se releva del poder al ministerio actual. Añade, entre otros pormenores, que en la junta se nombró una comisión en la que figuraban un mariscal de campo y un brigadier de nuevo cuño, para explorar el ánimo de un alto jefe militar y predisponerle al alzamiento, cuya comisión salió muy disgustada de la entrevista. En esta conspiración no entra el señor Ruiz Zorrilla, por lo que es víctima de los furros de estos llamados cartagineses, cuyos primeros actos importantes y ya acordados parecen ser cierta dimisión ya anunciada, y alguna otra cosa que La Prensa se reserva.

Relata refero, dice este periódico al dar cuenta de estos rumores; lo mismo decimos nosotros al extraer su artículo.

Vamos á referir á nuestros lectores lo ocurrido en el Ferrol con motivo de una reunión convocada por las personas que creen perjudicial el planteamiento de las reformas de Ultramar, para que se convenzan de lo que entienden por libertad los radicales, y de la seguridad con que se puede emitir la opinión en ciertas capitales de provincias y pueblos importantes, donde las autoridades superiores, más que delegados del poder público, parecen servidores puestos á sueldo de los caciques radicales.

Imitando la conducta seguida en casi todas las poblaciones de España, algunas personas acomodadas del Ferrol convocaron al principio de este mes á una reunión á las que no estuviesen conformes con las inoportunas y perjudiciales reformas de Ultramar. De creer era que solo asistiesen á la cita los invitados; pero con gran sorpresa é indignación de todos los presentes, empezado el acto penetró en el salón una turba de radicales, los cuales prurupieron en descompostos gritos y amenazas, llamando miserables, reaccionarios y negreros á los que al abrigo de la ley ejercían su derecho. Las autoridades permanecieron impasibles, viéndose precisado el señor presidente de la reunión á retirarse de la sala, acompañado de muchas personas respetables, dejando que los alborotadores se despachasen á su gusto, como lo hicieron, remitiendo un telegrama al Gobierno en el cual se le decía que la reunión convocada para protestar contra las reformas de Ultramar, había acordado felicitar al Gobierno por estas reformas, telegrama que circuló por todas partes y se publicó en La Correspondencia de España.

Afortunadamente, El Porvenir, periódico de la localidad, descubre la verdad de todo, y un telegrama recibido ayer anuncia que nuevamente reunidos los amantes de la integridad nacional, han acordado adherirse al pensamiento de la Liga.

Los periódicos ministeriales de Madrid que dieron la primera noticia, se han callado prudentemente, ¿demás?

Sobre la muerte del cabecilla federal Pallo, que de nuevo había salido á campaña, ha publicado un periódico de Alcoy el siguiente Extraordinario: «Ayer viernes, entre ocho y nueve de la mañana, se dirigió el famoso cabecilla Pallo, con unos 30 hombres, al pequeño pueblo de Muria, del partido judicial de Pego; y apostando su gente á cierta distancia, se encaminó él solo á dicho pueblito, cuyos vecinos, al verle como á cuarenta pasos del mismo, tocaron á sonaten, disparando seguidamente algunos tiros, uno de los cuales hirió en la garganta al indicado cabecilla, dejándolo cadáver.

Exema. señora condesa de Superunda, vocal. Exema. señora doña Rita Barbaza de Rivaherrera, vocal.

El Gobierno ha retrocedido en la cuestión del impuesto sobre las cruces y títulos. Merced á sus gestiones, el Sr. Nuñez de Velasco, autor de la enmienda consabida, ha presentado la siguiente proposición aclaratoria que anula todo lo hecho anteriormente por las Cortes, y sancionado por D. Amadeo.

Hé aquí la proposición á que nos referimos: «El diputado que suscribe tiene la honra de someter á la consideración de las Cortes, como aclaración á la base tercera del apéndice letra B de los presupuestos vigentes, relativa al impuesto sobre grandezas, honores, títulos y condecoraciones, la siguiente proposición de ley: «Artículo 1.º El impuesto anual establecido sobre grandezas, títulos, honores y condecoraciones se considera aplicable únicamente á los que se hayan adquirido desde 1.º de Enero de 1873, ya por nueva concesión, ya por derecho de sucesión.

Art. 2.º Se exceptúan del impuesto, además de los ya exceptuados: 1.º Las grandezas, títulos, honores y condecoraciones que por notables servicios prestados á la patria á propuesta ó con audiencia de altos cuerpos del Estado, y previo juicio contradictorio, se otorgaren con cláusula de extensión de este impuesto. Pero esta excepción sólo producirá sus efectos en favor de la persona á quien la grandesa ó título haya sido otorgado, y no en favor de quienes le sucedan en la posesión y disfrute del mismo. 2.º Las cruces de beneficencia, epidemias y las dadas por méritos de guerra.»

¿En qué lugar que en unas Cortes que un día dicen una cosa y al siguiente lo contrario? Mas la aclaración que ahora se propone no debe, en nuestro concepto, satisfacer á los poseedores de títulos nobiliarios por la gabel, que se impone á sus sucesores. Si no se exige á estos del pago de lanzas y medias anatas, no hay razón para imponerles á ellos contribuciones y no imponerla desde ahora á todo el que tenga título.

Leemos en El Tiempo: «Entre las noticias que hoy circulan hemos oído que el Gobierno, por conducto de nuestro representante en Inglaterra, ha hecho oficiales gestiones cerca del general Cabrera para animarle á reconocer la dinastía del duque de Aosta; pero todo ha sido inútil, pues aquel caudillo de la guerra de los siete años ha rechazado cuantos ofrecimientos se hicieron para atraerle al seno de la dinastía representada por el elegido de los 191.

Este debe ser el motivo en que se fundaban los periódicos ministeriales al anunciar que en breve sobrevendría un importante acontecimiento, que causaría la más honda sensación en el campo carlista.»

España continúa dando eloquentes testimonios del aprecio en que tenía al Sr. Aparisi y Guirrao y de lo mucho que ha sentido su pérdida. De todas partes llegan noticias que así lo confirman, habiéndose distinguido también las provincias ultramarinas.

En Valencia se ha abierto ya la suscripción para costear el sepulcro donde se depositarán las cenizas del finado. Las Provincias dedica á este punto un notable artículo.

Del Valle de Camargo nos escriben dando cuenta de los funerales que por el alma de Aparisi se han celebrado el día 9 del corriente en aquella iglesia parroquial, acto al que asistieron el Clero y muchas personas de los pueblos comarcanos.

Durante toda la tarde y noche de la víspera, tomé los alimentos, y se mantuvo con grande tranquilidad de espíritu, y á las nueve se entregó á un profundo sueño, en el que permaneció hasta que fué llamado por el Capellán á las tres de la madrugada para disponerle á morir religiosamente.

Ya desde esa hora, el pulso, que había permanecido en un estado completamente normal, comenzó á alterarse, y el ánimo del reo cayó en un abatimiento tal, que solo el celo evangélico de los Sacerdotes encargados de tan dolorosa misión, pudo hacerle concentrar sus facultades en la consideración de los supremos instantes en que el desdichado se encontraba.

Rogó diferentes veces por la suerte de su esposa, encargando á los que se hallaban á su lado que la consolasen. Dicho sus disposiciones testamentarias; dirigió una carta á su hijo dándole saludables consejos; se despidió por segunda persona de un sobrino suyo que se encontraba preso en la misma cárcel, y por último, rogó que se mandase celebrar en el santuario de la Virgen de la Paloma una Misa que tenía ofrecida.

Poco después de las ocho, salió del Saladero en el coche de presos, acompañado de una fuerte escolta. A pesar de ser tan temprano, y de que se había traído de cenitar el momento de la ejecución, publicado en los periódicos noticias contradictorias respecto al día y la hora en que debía llevarse á cabo, el Campo de Guardias se hallaba ocupado por un numeroso gentío. El cuadro lo formaban una compañía de Guardia civil y otra de agentes de orden público armados de carabinas. El Gobierno, temeroso de cualquier demostración de conflicto, había acumulado allí un batallón de cazadores, un regimiento de caballería y un escuadrón de la Guardia civil.

Llegado el reo al pie del cadalso, que era nuevo, pues como recordarán nuestros lectores, el antiguo fué quemado á los pocos días del movimiento de Setiembre, el desgraciado Soler subió las gradas con entereza, pero sin alardes jactanciosos. Saludó en el fatal banquillo, el verdugo se preparó á ejecutar su terrible oficio; pero extraña coincidencia la argolla no podía funcionar, por ser el palo demasiado grueso.

Hubo necesidad de desatar el reo, de levantarle y hasta de bajarlo del tablado, interin se enviaba á Madrid por los instrumentos con que adelgazar el palo. El pueblo creyó que el reo había sido indultado, y prorumpió en aplausos; pero al cabo de unos veinte minutos apareció, tembloroso y desahogado, un carpintero de la Villa que, armado de una azuela, ejecutó la operación indicada; el reo subió de nuevo la escalera, y breves instantes después, todo había acabado para él.

El infeliz creyó también por un momento que se le había indultado. El pueblo prorumpió en demostraciones y gritos, que acaso hubieran tomado otro carácter, sin la acumulación de fuerza armada que allí había.

Dios haya acogido en su seno al desgraciado que puede decirse ha muerto dos veces.

A 1.500,000 reales asciende lo que se debe por atrasos á los maestros de la provincia de Zaragoza. ¿Cuánto se debe á D. Amadeo?

El general Izquierdo salió el 3 de Filipinas, según telegrama suyo dando cuenta de ello, y entregó el mando al general de Marina por no permitirle el estado de su salud continuar en aquel clima.

Probablemente la cuestión de reemplazo del ejército se declarará libre, según se aseguraba esta tarde en el Congreso.

Hace bien el Gobierno; es el mejor medio de evitar una catástrofe.

Hoy llegarán á Madrid un batallón del regimiento de la Constitución y el de cazadores de Mendigorría.

El ayuntamiento de Anovera ha sido depositado por la diputación provincial, de acuerdo con el gobernador de Málaga. Se ignoran hasta ahora los motivos.

En la orden del día para hoy está comprendida la reunión de secciones, en las que se nombrará la comisión para el proyecto de la peligrosísima abolición inmediata de la esclavitud. El Gobierno tiene ya señalados candidatos para esta comisión; y lo hizo inmediatamente después de sortadas las secciones.

Recibimos hoy el Cronista de Nueva-York, en el cual hallamos este lacónico pero expresivo parte de Cuba:

HABANA, 29 de Diciembre.—El intendente publicó varias entradas falsas que se hicieron en la aduana y los nombres de los comerciantes y empleados complicados en ellas. Ha conseguido acabar en gran parte con los fraudes. Se dice que volverá pronto á España.

Ha muerto el presidente del Banco español, Sr. Puente.

El Sr. Salaverria arrancó ayer al Gobierno la declaración de que, si se lleva á cabo el arriendo del tabaco en Filipinas, se hará por medio de una ley y no por decreto.

Hoy hay comida en palacio, á la que asisten varios militares de graduación.

La sociedad Económica Matritense reanuda sus sesiones el día 18 del corriente, en su local de la Torre de los Lujanes.

### SEGUNDA EDICION.

Dícese que el duque de la Torre en vez de llevar personalmente á palacio la negativa de su esposa á tener en la pila bautismal al hijo de D. Amadeo, se ha limitado á enviar un recado.

Una de las causas que impiden á la duquesa el prestar este servicio á la dinastía saboyana, es que según parece, se había contado antes con la duquesa de Prim, que se excusó también con pretexto de luto y del alejamiento en que se encuentra desde la muerte de su esposo.

Como el personal de señoras con que cuenta la corte es tan escaso, es de creer que la esposa de algun embajador se vea obligada á ser madrina del hijo de D. Amadeo.

Los republicanos han celebrado esta tarde una conferencia con el Sr. Ruiz Zorrilla, para pedirle una amnistía en favor de los sablervados en la última tentativa federal.

Parece ser que han salido muy disgustados y sin esperanza alguna de obtener lo que deseaban.

Esta mañana había empeñado una acción en Beasain entre unas partidas carlistas y algunas fuerzas del Gobierno.

Esto hemos oído referir en el salón de conferencias, sin que se haya dicho el resultado de la acción.

Los proyectos de Hacienda que, según parece prepara el Sr. Echegaray, traen reuvelta á la mayoría, negándose muchos diputados á seguir al Gobierno en el nuevo camino que quiere emprender.

La idea de imponer una contribución de un 20 por 100 á toda clase de renta del papel, es fuertemente combatida; pero el ministro se empeña en llevarla adelante.

Esta tarde se han reunido las secciones. A la hora en que escribimos estas líneas solo sabemos que han sido elegidos para la comisión que ha de entender en el proyecto de abolición de la esclavitud los Sres. Gomez Marin, Citron y Leon Moncafi.

Una de las secciones se ha podido constituir.

### CONGRESO.

A las dos en punto se abre la sesión. Se aprueba el acta. Algunos diputados hacen preguntas de escaso interés.

Se presentan algunas exposiciones. Después de entrar en la orden dia, se aprueba sin discusión el acta de Zamora.

Se aprueba también otro proyecto sobre nueva división de distritos electorales en la provincia de Toledo.

Objetivo de este proyecto, tiene lugar un curioso incidente; uno de los individuos de la comisión que firma el dictamen, protesta de que no tiene conocimiento de él, ni ha sido siquiera citado á la comisión.

El señor ministro de Marina lee el proyecto de ley de abolición de las matriculas de mar. Se procede á la elección de primer vicepresidente. Resultó elegido D. Manuel Gomez por 106 votos contra 3 en blanco.

Se suspende la sesión para reunirse el Congreso en secciones.

### DESPATCHOS TELEGRÁFICOS.

(De la Agencia Pabra.) CÁDIZ, 15.—El vapor-correo *Itia* de Cuba ha salido hoy para la Habana, conduciendo 34 oficiales, 48 pasajeros de cámara, 61 de proa y 500 soldados.

VERSALLES, 15.—La comisión de los treinta se reunió ayer noche para dar lectura á los proyectos constitucionales, los cuales están redactados según las indicaciones que se han hecho en la comisión. El Sr. Thiers, que asistió á dicha reunión, expuso estensamente sus ideas y declaró que aceptaba el dictamen de la comisión; pero con algunas reservas, y pidiendo varias modificaciones, cuya necesidad se propone demostrar.

Terminado el discurso del Sr. Thiers, se levantó la sesión y se acordó fijar el debate para el 27 del corriente.

LONDRES, 15 (vía Bilbao).—Ayer han visitado más de 2,500 personas la capilla

donde está expuesto el cuerpo de Napoleón III. Esta mañana se han verificado sus horas fúnebres con una gran concurrencia.

El Sr. Schomoloff, encargado de una misión especial del czar de Rusia cerca del Gobierno inglés, ha sido recibido en audiencia particular por la reina Victoria.

Las últimas noticias de Italia anuncian un cambio ministerial. LONDRES, 16 (vía Bilbao).—Según telegramas de Odesa, el gran teatro de aquella ciudad es presa de las llamas.

NUEVA YORK, 16 (vía Bilbao).—La península y la bahía de Sanamá (isla de Santo Domingo) ha sido arrendada á una compañía anglo americana.

Este arriendo ha tenido la aprobación del Senado de la república dominicana. LONDRES, 16 (vía Bilbao).—Más de 60,000 personas fueron ayer á Cheshurt para presenciar los funerales de Napoleón III.

Nota. A causa del mal estado de las líneas del Norte no se han recibido todavía las partes de Francia correspondientes á la tarde de ayer.

### BOLSA DEL DIA 16 DE ENERO

Renta perpétua al 3 por 100, publicado, 24, 70, 60, 65, 70, 80 y 85; pequeños, 24, 70, 80, 85 y 25-00; no publicado, 24, 75; á plazo, 25 05, fin prox. fir.

Renta perpétua exterior al 3 por 100, publicado, 28-80. Billetes hipotecarios del Banco de España, segunda serie, publicado, 101-35.

Bonos del Tesoro, de á 2,000 rs., 6 por 100 intereses anual, publicado, 75-90 y 76-25, 15, 20, 00 y 50.

Idem en cantidades pequeñas, publicado, 75-00. Resguardos al portador, de la Caja de Depósitos, publicado, 84-00 y 83-50; no publicado, 83-00.

Vencimiento de 1.º de Marzo de 1873, publicado, 96-25. Obras públicas de 1.º de Julio de 1853, de 2,000 reales, no publicado, 55 00.

Obligaciones generales por ferro-carriles, de 2,000 rs., publicado, 49-20, 25, 49 00, 49-45 y 50. Idem id., de 20,000 rs., publicado, 45 70. Acciones del Banco de España, no publicado, 172-00.

### NOTICIAS GENERALES.

La temperatura máxima fué ayer en Madrid á la sombra de 8º, y al sol de 13º. Según los partes recibidos, ayer llovió en Alicante, Cuenca, Guadalajara, Sevilla, Valencia y Zaragoza.

La recaudación del arbitrio sobre artículos de comer beber y arder importó anteayer en Madrid 23 373 pesetas y 55 céntimos.

La Dirección de la Caja General de Depósitos ha acordado los pagos que se expresan á continuación para el día 17 del corriente: Intereses de depósitos en efectos públicos, primer semestre de 1872, núm. 52 de sorteo, carpetas números 3.481 á 90 de señalamiento.—Intereses de carretes de Marzo y Agosto, segundo semestre y anualidad de 1872, carpeta núm. 101 de señalamiento.—Intereses de resguardos al portador, segundo semestre de 1871, carpetas números 4.726 á 4.825 de señalamiento.—Intereses de resguardos al portador, primer semestre de 1872, hojas 81 y 82 de sorteo, carpetas números 11 á 21 y 701 á 710 de señalamiento.

Practicadas por dicha Caja las operaciones de canje de las carpetas de depósitos antiguos se-

ñaladas con los números 5.001 á 5.100, anuncia á los interesados que pueden presentarse en la misma á recibir los nuevos documentos que les pertenecen desde el sábado 18 del corriente, de diez de la mañana á dos de la tarde.

La momia descubierta en las escaleras del convento de Santa Clara de Córdoba, se supone ser la de doña Mencia de Oliva, hermana y madre respectivamente de los célebres cordobeses Fernan Perez de Oliva y Ambrosio de Morales, la que después de enviudar, se encontró en aquel convento con su hermana y su hija, siguiendo su afición á la esculptura y construyendo allí un crucifijo de tamaño natural que se venía en el coro del mismo. Dicha señora murió á fines del siglo XVI.

Segun una nota de M. Vantheris, la glicerina presenta un sencillo medio para destapar los frascos esmerilados cuyos tapones se resisten al esfuerzo de la mano. Para abrirlos con relativa facilidad basta echar una ó dos gotas de glicerina en el surco que forma el tapon con el cuello del frasco, después de haber lavado aquel perfectamente. Este agente disolvente higrométrico se insinúa entre el cuello y el tapon, dejando á este libre, en un tiempo más ó menos largo, según la fuerza de la adherencia.

Parece cosa ya resuelta la dirección de los globos aerostáticos que encerraba un triple problema; á saber: primero, la estabilidad; segundo, la celeridad; y tercero, la obediencia del globo. El aeronauta M. Dupuy y de Sorme ha sido quien ha probado la resolución de dichos problemas ante la Academia de ciencias en París y confirmóla después con ensayos que nada han dejado de que desear y que serán tanto más perfectos cuanto mayor ampliación y perfeccion adquieran los aparatos.

La casa de socorro del primer distrito, que se hallaba establecida en la calle de Palmos, núm. 35, se ha trasladado á la de la Laguna, número 44.

### PARTE RELIGIOSA.

SANTOS DE HOY. *San Marcelo, Papa y mártir, y San Fulgencio, obispo y confesor.*

SANTOS DE MAÑANA. *San Antonio Abad, abad y confesor.*

CULTOS. Se dará el jubileo de cuarenta horas en la iglesia de Padres Escapuleros de San Antonio Abad, donde se celebrará el Santo Abad, su Titular, con Misa solemne y sermón, que predicará el Padre Pompilio Diaz, y por la tarde se cantarán completas, terminando con la reserva.

También se celebrará en San Antonio Abad en San Millán, San Luis y en los Italianos. En la iglesia de monjas Trinitarias se celebrará, á las nueve y media, una función de acción de gracias á la Virgen del Pilar, predicando en la Misa mayor el Dr. Sr. D. Mariano Puyol y Anglada.

En la iglesia de San Isidro principia una solemne octava á Nuestra Señora de la Paz; por la mañana habrá Misa mayor con sermón que predicará D. Manuel Uribe, y por la tarde, en los ejercicios, que comenzarán á las cuatro, predicará D. Jaime Cardona.

VISTA DE LA CORTE DE MARIA. Nuestra Señora de los Desamparados en Monserrat, ó la de la Flor de Lis en Santa María.

IMPRENTA DE D. ROQUE LABAJOS, á cargo del mismo. Calle de Palayo, núm. 34.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### NUESTRA SEÑORA DE LOURDES.

NOVENA,  
RELACION DE MILAGROS Y ORACIONES PARA OIR MISA EN HONOR DE LA SANTISIMA VIRGEN.

Forma un librito de 128 páginas. Se vende á DOS REALES en Madrid en las librerías de Aguado, Olamendi y Tejado, y en la administración de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL. Los pedidos de provincias pueden hacerse al administrador de este periódico, remitiendo cinco sellos de 12 céntimos de peseta, ó su equivalente.

### PASTA PECTORAL DEL DR. ANDREU.

Remedio seguro contra toda clase de tos, por fuerte é incomoda que sea. Clasificación de las viruelas de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y fatigosa que es sintoma casi siempre de tisis, y de catartos pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebaja de por completo los accesos violentos de tos que contribuyen al decaimiento del enfermo.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación que padecen los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños causando los vómitos, desana y hasta espantos sangüíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña algun cocimiento pectoral y anéptico.

LA TOS catarral ó de costipado y la llamada vulgarmente de sangre, sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Muchas personas han curado en poco tiempo una de estas toses agudas, tan incómodas y pertinaces que al menor resfriado se reproducen de una manera insuperable.

Este medicamento reúne pues, virtudes positivas para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad, que descuidada, produce constantemente funestos resultados.

Valé ocho reales caja en toda España.

Depósito general, farmacia de su autor, Barcelona. En Madrid, Dr. Simon, Moreno Miquel y Navarro, calle de Atocha.—Sevilla, Campelo, calle de San Pablo.—Valencia Dr. Aliño, plaza de Calatrava.—Valladolid, D. R. H. Huerta.—Zaragoza, Dr. Miró, plaza de las Danzas.—Cádiz, A. Luengo Enrique de las Marinas.—Málaga, Prolongo.—Alicante, Bellido.—Bilbao, Pinedo.—Santiago, Blanco Navarro.—Pamplona, J. J. Colmanares.—Oviedo, Diaz Argüelles.—Logroño, Zardoya y demás principales farmacias de España.

### AGENDA MÉDICA

PARA BOLSILLO, O libro de memoria diario para el año de 1873. Para uso de los Médicos, Cirujanos, Farmacéuticos y Veterinarios.

Precios:		Madrid, Prov.			
Ps. Cs.	Ps. Cs.	Ps. Cs.	Ps. Cs.		
Rústica, . . . . .	2,00	2,50	Cartas de piel de Rusia con estuche, . . . . .	18	49,50
Eucartada, . . . . .	2,50	3,00	Para los que tienen cartas de los años anteriores, . . . . .		
En tela á la inglesa, . . . . .	3,50	4,00			
Cartas sencillas, . . . . .	5,00	5,50			
— de tafetán, . . . . .	40,50	44,50	Con papel mojado y cantos dorados, . . . . .		2,50
— con estuche, . . . . .	41,50	42,50	Con seda y cantos dorados, . . . . .		4,00
Carta de piel de Rusia, . . . . .	47	48,50			4,50

Nota.—Las cartas con estuche deben entenderse sin instrumentos.

Se halla en la librería extranjera y nacional de D. Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Topete, núm. 40, Madrid.—En la misma se encontrará un gran surtido de Agendas de bufete, Agendas de la lavandera, Agendas de bolsillo, Calendarios americanos, Almanques ilustrados para 1873.

### ACEITE DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO DE HOGG

FARMACIA 2 RUE CASTIGLIONE PARIS

Depósitos en Madrid: Farmacias de Simon, Moreno Miquel, Escobar, Sanchez Ocaña Ortega Just. La Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, sirrepeditos.

### EMULSION DE BREA VEGETAL LE BEUF.

(ALQUITRAN PURIFICADO DEL PINO MARITIMO.) ÚNICA PREPARACION CONTENIENDO LA BREA SIN ALTERACION NI MODIFICACION ALGUNA.

La Emulsion de brea vegetal Le Beuf, de la cual el olor característico prueba que la brea no tiene modificación ninguna, constituye el mejor medio de administrar al interior dicha sustancia.

Esta preparación ha sido experimentada con muy buenos resultados en los hospitales de París y Burdeos en los catartos de los bronquios y de la vejiga, en las afecciones cutáneas, del pecho, etc. Precio, 42 rs.

Francia (Bayona) L. Le Beuf, ex-farmacéutico de los hospitales civiles de París.—Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, Sres. Borrell hermanos, M. Miquel, Sanchez Ocaña, J. Simon, Hernandez, Escobar y Ortega.

### ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

El Rob Boyveau Laffecteur es el único autorizado y garantizado legítimo por el firme del doctor GIRAudeau DE SAINT-GERVAIS. De una digestión fácil, grato al paladar y alifato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empujes, los accesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escurtido, pérdidas, etc. Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso purgativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso. Adoptado por real cédula de Luis XVI, por un decreto de la Convencion, por la ley de prairial, año XIII, el Rob ha sido admitido recientemente para el servicio sanitario del ejército belga, y el Gobierno ruso permite también que se venda y se anuncie en todo su imperio.—Depósito general, en la casa del doctor GIRAudeau DE SAINT-GERVAIS, París, 42, rue Richer.—En Madrid, J. Simon, agente general; Borrell hermanos, Escobar, Y. Moreno Miquel, Quesada, Somolinos, D. Ulzurrun, G. Ortega, Ferrer y compañía, Palacios, Chicote, Just, Rodriguez Hernandez, Bañares, Martínez, Montejó, Mr. Arribas, José María Moreno, Varona y la Agencia franco-española, Sordo, 31.—En América: Manilla, The Stock, Zobel; Habana, Lervierend, (botica San José); Reyes, (botica San Cristó); Matanzas, A. Santo; Santiago, A. Conte; Trinidad, N. Mascort; Puerto-Rico, Teillard, Ramos; San Thomas, Nuñez y Gomez; Santo Domingo, Prenteloup. (Núm. 3,363.)

### PUBLICACION DE LAS OBRAS DEL GRAN CATÓLICO ESPAÑOL.

### DON ANTONIO APARISI Y GUIJARRO.

Reunidos ya los originales y repartidos los trabajos entre los amigos del autor que publican esta obra, se está haciendo todo lo posible para que el primer tomo vea cuanto antes la luz pública.

La colección constará probablemente de cuatro ó cinco volúmenes de 500 á 600 páginas cada uno: la letra será clara, bueno el papel y esmerada la impresión, y el importe de cada uno será 16 rs. en Madrid, 18 en provincias para los que envíen directamente á Madrid su importe, y 20 para los que se suscriban por conducto de los correspondales.—PUNTOS DE SUSCRIPCION.—EN MADRID. En las librerías de los señores Tejado, calle del Arsenal, y Gaspar y Roig, calle del Príncipe.

Albacete, José García Gutiérrez.—Almería, Redacción de *El Observador*.—Ávila, M. García.—Alicante, A. Pavia.—Burgos, O. J. Martínez.—Barcelona, Sr. D. Primifredo Sanmartí, F. Fabra.—Bilbao, Lobet.—Burgos, V. de Villanueva.—Calatayud, M. Martínez Ainsa.—Ciudad-Real, C. C. Rubisco.—Córdoba, Librería del *Diario*.—Coria, F. Iglesias Martín.—Cuenca, J. Lago.—Durango, F. de Ozelto.—Eche, M. Aznar.—Estella, M. Zuzarrain.—Girona, J. F. Palahi.—Aro, J. Lopez Ayala.—Leon, M. Gonzalez Redondo.—Lérida, J. Sol.—Logroño, Dr. Ruiz.—Lorca, F. Delgado.—Lugo, Soto Freire.—Málaga, F. Moya.—Mahon, J. A. Gascari.—Mondofedo, V. de Delgado.—Múrcia, R. Almazan.—Ormaiztegui, J. R. Perez.—Oviedo, R. G. Fernandez.—Palencia, E. Rincon.—Pamplona, R. Bescansa.—Pisa, P. Ponferrada, S. Losada.—Salamanca, V. de Villanueva.—Santander, M. M. Ramon.—Santiago, B. Escribano.—Sevilla, Hijos de Fy y Compañía.—Tafalla, L. Merimon.—Talavera de la Reina, A. Sanchez de Castro.—Teruel, J. Abad.—Toledo, Villatoro.—Tortosa, S. Isuar.—Tudela, Lizaso y Moya.—Tuy, J. B. Olano.—Valladolid, Hijos de Rodriguez.—Valencia, Sr. D. José R. de Oloriz, Redacción de *El Católico*, J. Martí.—Vich, B. Anglada.—Vitoria, R. Robles.—Zamora, A. Tabarés.—Zaragoza, V. J. J.

Para cuantas observaciones se quieran hacer, ó cuanto pueda ocurrir, y para envíos á Madrid suscripciones, dirigirse al Sr. D. Francisco de P. Querada, (Claudio Coello, 13) secretario de la comision que publica las obras de D. Antonio Aparisi y Guizarro.

### EL DESPOTISMO EN LA DEMOCRACIA O LA POLITICA DE MAQUIAVELO EN EL SIGLO XIX.

El 60 por 100 de rebaja á los señores suscritores de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL que desean adquirir esta interesante obra, recientemente dada á luz al precio de 20 reales.

Forma un tomo de 330 páginas, en 4.º mayor, y elegantemente impreso. A los suscritores de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL solo costará este libro encuadernado en rústica, y franco de porte, OCHO REALES en toda España, mediante el anticipo de esta cantidad en libranza ó letra de fácil cobro.

Los pedidos se dirigirán al señor administrador de este periódico, Pelayo, 38 y 40, á las librerías de Olamendi, D. Leocadio Lopez, Aguado y Tejado, y en casa de D. Roque Labajos, Cabeza, 27, Madrid.

### GLORIAS CARLISTAS DESDE 1833 Á 1873.

Recopilación sucinta de los gloriosos hechos de armas, sacrificios y rasgos de abnegación llevados á cabo por los leales defensores de D. Carlos; recuerdos á todos los héroes y á todos los mártires del partido; consideraciones sobre el pasado, el presente y el porvenir de la causa carlista, por un Voluntario del ejército de D. Carlos.

Precio: Una peseta en toda España y una peseta 25 céntimos en América. Se halla de venta en todas las principales librerías. Las personas que deseen se les remita el tomo directamente mandarán carta, acompañando su importe en sellos ó libranza á nombre del Administrador de la Galeria Literaria; calle de la Colegiata, 6, Madrid, y lo recibirán á vuelta de correo, franco de porte. (Núm. 440.—6)

### LA BANDERA CARLISTA EN 1871.

Terminada esta publicación, que contiene la historia del partido legitimista español desde Julio de 1868 hasta el ministerio Ruiz Zorrilla, es de suma utilidad, no solo por la doctrina que encierra, sino porque en ella, además de las biografías y retratos de los actuales senadores y diputados carlistas, se hallan todos los documentos importantes, todos los datos que más interesan al partido; se hace una reseña de los folletos que han visto la luz en los tres últimos años, y se publican las listas de la mayor parte de las juntas católico-monárquicas establecidas en España. La obra consta de un grueso volumen dividido en dos partes: la histórica tiene 648 páginas, la biográfica 320, y está adornada además con 80 retratos en litografía.

Su precio es de 40 rs.

Historia de D. Ramon Cabrera, tercera edición, aumentada con los últimos acontecimientos, dos tomos, . . . . . 40 rs.

Vida de Santa Teresa de Jesús, escrita por ella misma, . . . . . 40

Obras selectas de Fray Luis de Leon, . . . . . 40

Teatro selecto de D. Juan Ruiz de Alarcón, . . . . . 40

Poesías de D. Luis de Góngora y Argote, . . . . . 40 rs.

La predicación popular, por monseñor Dupanloup, Obispo de Orleans, con el retrato de su autor; forma un grueso tomo, . . . . . 40

Carlos VII el Restaurador ó la cuestión española, folleto, . . . . . 2

Biografía y retrato de D. Vicente Manterola, . . . . . 4

Se hallan de venta en las librerías de Madrid, Olamendi, Tejado y D. Leocadio Lopez, y en casa de nuestros correspondientes de provincias, ó en esta administración, R. Labajos, Cabeza, 27, Madrid, remitiendo su importe en libranzas ó sellos.